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高速路行车如何保安全
□ 本报记者 武宗义

高速公路易发生交通事故，造成重大人员伤
亡和财产损失。记者近日采访了部分高速公路执
勤交警、大货车和小车司机等，他们现身说法讲
解高速公路如何安全行车。

十祸九快，名车也不灵

我国的《交通安全法》规定：最高等级的高速
公路限速是 120 千米/小时。现在高速公路路况
越来越好，汽车的质量也越来越好，高速路上一
些国外顶级名车如兰博基尼、保时捷卡宴等也不
鲜见。经常有司机或乘客抱怨：“现在车好路好，
偏偏不让快跑。”
“超速行车，后患无穷，一旦发生车祸，再好

的车也没用”，莱芜市交警支队一位值勤交警告
诉记者，他在莱芜境内高速公路上执勤多年，曾
处理过多起重大交通事故，其中绝大多数是违规
超速行驶所致。这是因为，汽车高速行驶时，驾驶
人员反应滞后，加上汽车速度越快惯性越大，一
旦发现异常，紧急刹车也往往无济于事。

今年 2 月，我省境内某高速路发生一起车
祸，据乘客回忆，当时所乘坐的客车在大雾中一
连超了十几辆车。“当超过一辆白色中型卡车后，
方向刚刚回正，突然看见前方不足十米停着一辆
北京现代伊兰特，大客车紧急刹车，但已经于事
无补，只听一声闷响，大客车撞在了伊兰特上。紧
接着听到后面传来五六声闷响，后面的车依次追
尾。”

根据测算，高速行车中，司机从发现异常到
大脑作出判断再刹车制动，反应时间至少一秒
多，这时车辆已驶出几十米。眨眼之间，多少惨祸
被“定格”。在高速公路上发生车祸，还很容易被
追尾，造成叠加伤害。十祸九快，一旦发生车祸，
不管是保时捷卡宴，还是奔驰、宝马等名车，统统
不灵。

不怕慢就怕站，高速路停车最危险

开车有句行话“不怕慢就怕站”，意思是开车
过程中最怕停车(堵车)，哪怕慢悠悠地开也比停
着不动强。

同样，在高速公路上停车风险极大，现在高

速公路上超载大货车较多。几年前，博莱高速曾
发生过一起事故，当交警正在出现场时，从博山
方向又驶来一辆大货车，这辆车原本核定载重量
30 吨，结果经过私自改装后装载了 100 吨以上。
因此，当货车司机发现前方有事故后，虽然立即
刹车，但大货车仍借着惯性足足驶了 1 . 5 公里
多，最后还是撞在了其他车辆上。

林东方(化名)是省直某机关的一位小车司
机，采访中，他一再告诫说，高速公路上行车，发
现前方道路堵塞时，一定要立即查看自己的车后
有无大货车，如果有，一定要马上减速并打开“双
闪”警示后车立即减速。但是，如果后面的大车拼
命按喇叭，闪车灯，而且速度依然很快，这说明大
车大多刹不住了，小车应立即想法避让，比如开
到紧急停车道上，否则很可能被大车挤扁。还有，
一旦在高速公路上被迫停车，尤其是前方堵车较
多，最好下车躲在安全地方，直到自己车后的车
辆排出一段距离后再回到车中。还是以今年 2 月
的那起交通事故为例，事故发生后，一些随后赶
来的四五辆小轿车，原本已经安全停车，不料，后
面一辆拉猪的大卡车因刹不住车而撞了上来，几
辆车眨眼间挤压变形，“粘”在了一起。

小心不为过，细节决定安全

“大伙都喜欢有经验的司机，有经验不是指
你已有几年驾龄，而是是否对安全行车常识有一
种敬畏心理”，林东方告诉记者，有句话说得好，
“细节是魔鬼”，细节决定成败。这句话用在高速
公路行车上，是百分之百的真理。

他说，多年以来，每逢出差前，他首先对车进
行安全检查，内容包括：制动、轮胎、机油、润滑
油、防冻液以及雨刮和玻璃水等平常不太关注的
细节，以防异常天气的影响。其次，绝对不开英雄
车。现在一些司机由于长途驾驶或者长时间堵车
等缘故往往火气较大，相互斗气，比谁开得快，这
往往引发事故。还有，在高速行驶中，一定要注意
路边的标线、标牌和警告等，比如那些关于“事故
多发路段”的警示，绝对不是凭空想象，而是经验
之谈。最后需要注意的一点是，在高速公路上行
车，有些人会随便占用紧急停车道，这不仅是一
种违法行为，也是一种不道德的现象，因为，紧急
停车道顾名思义是在紧急情况下才能使用的车
道。一旦车祸发生，紧急停车道畅通无阻可以保
证救援人员和车辆迅速赶往现场，早到一分钟，
就可能救助一个乃至几十个鲜活的生命。

省城历山北路，一些水果摊贩把摊位摆在了马路上，把整个辅道南北交通堵
得严严实实，自行车、摩托车和行人只好绕到机动车道上通过。

□记者 李勇 报道

拦路摊点阻交通
■透视镜

“俺村芹菜注册了‘西伏’商标后，每斤
多卖 0 . 4 元，每亩增加收入 5700 元。”博兴
县博昌办事处西伏村菜农张利学高兴地说。

这是今年继“庆凤”大米、“琉榴圆”鸡
蛋、“陈氏”醉蟹、“博电”大米之后，博兴
县农民专业合作社申请的第 5 件注册商标。

博兴县积极帮助农民在平等、自愿、互利

基础上，共同出资设立农民专业合作社，鼓励
农民走生产、加工、储运、销售“一条龙”产
业化道路。截至目前，博兴县已办理营业执照
的农民专业合作社达 9 4 家，共申请商标 1 2
件，预计每年为农民增收 80 0 万元。小小商
标，被农民称为增收致富的金字招牌。

□博兴县 郝安振

“俺老两口这辈子能住上宽敞的砖瓦房，
多亏了县里的好政策。” 12 月 6 日，庆云县中
丁乡中崔村二等甲伤残军人崔玉华喜迁新居。

今年年初，庆云县民政局调查得知全县农
村还有 122 户优抚对象仍然住在年久失修的危
房里，就组织筹措到 150 多万元资金用于优抚

对象危房维修和翻建。该县规定：优抚对象户
每翻建一间房屋补助 5000 元，每维修一间房屋
补助 1000 元，最困难的优抚对象家庭最多可给
予 2 万元补助款。截至 11 月底，该县 122 户优
抚对象全部搬进了新居。

□庆云县 徐洪义

优抚对象喜迁新居

■为你支招

农产品商标成增收金招牌

“在有生之年，我终于完成了自己多年的愿望，
为家乡大旺山抗日战争中牺牲的 39 名烈士立了碑，
让子孙万代牢记这段历史。” 12 月 13 日下午，枣庄
市政协原秘书长吴茂滨说。

吴茂滨老家在日照市岚山区虎山镇解放村。 1941
年 12 月下旬的一天夜里，八路军山东纵队滨海军区
二旅独立团攻打栈山日本鬼子据点后，一连转移至大
旺山时与日寇遭遇，指战员与日军展开了白刃战，由
于敌众我寡，在重创日寇后，干部战士共计 46 人当
场牺牲。

那天， 8 岁的吴茂滨与大人们一起含着泪将烈士
就地掩埋。当时，解放村地下党员们发誓：到抗战胜
利时，不论谁活着，都要为烈士们建陵园。 1945 年
日军战败逃离日照，当年 6 月 15 日，解放村干部群
众按照当年的誓言，将在大旺山战斗中牺牲的烈士未
被领回原籍者 39 人的遗骨从大旺山迁到解放村南，
建了烈士陵园。

60 多年来，吴茂滨每年都回家乡祭奠长眠在这
里的抗日烈士，见到当地师生扫墓，因为没有碑和碑
文，只知道他们是革命烈士，不知道是什么时间、什
么地点、什么情况下牺牲的，他产生了立碑的愿望。
今年 7 月，他带着碑文和碑体设计图来到家乡为烈士
立碑，吴茂滨与村干部到盛产花岗岩的五莲县选了最
好的碑石，请最好的工匠雕刻，赶在新中国成立六十
周年前，立下这块抗日纪念碑。 □记者 岳增群

离休老人

为抗日烈士立碑

■人间真情

■民声
读者反映的问题，请当地政府及时查处

并书面回复编辑部。

手机号为 1396945 ……的读者反映：我们是微山
县微山岛乡尚庄村的村民，不知什么原因，我们村的
生活用电电压低，稍大一点功率的家用电器平时基本
上都不能正常使用。另外，我们村电线裸露在外也很
多，村民担心有安全隐患，希望相关部门给予解决。

微山县尚庄村

生活用电电压低

■ 画说职场 ┩おごそ

■ 职场故事

对于一个拥有智慧的人来说，无时无处不是机遇。

■ 三十六计

我的缺点，请悄悄告诉我
□ 张金刚

■ 减压舱

“通电”有术
□ 邓万祥

敢向“危机”要商机
□ 朱国勇

近两年来，受美国次贷危机影响，全球经济
衰退。许多企业因此效益下滑，纷纷减产停产。
但是有一个人，不但没有减产，反而扩大了生产
规模。20 0 8 年底，他独排众议，投资一千万美
元，从意大利引进了一条全球最先进的纽扣生
产线。2009 年 2 月，又投资两千万美元引进了
另外两条生产线。事实证明，他的选择没错，短
短半年时间，他生产的纽扣市场占有份额就从
55% 上升到 85% ，公司盈利稳中有升。

鉴于他在全球经济普遍低迷的情况下，仍
然能有如此精彩的大手笔，前不久，某大学商学
院特邀他去作一次演讲。

虽然正好是放假期间，不少同学离校回家
了，但是商学院的报告大厅里依然是座无虚席。
坐在主席台上的他，显得内敛而朴实。他向着台
下微笑了一下：“各位同学，我觉得我真没什么
好讲的，这样吧，你们问，拣你们感兴趣的来问，

我来答，行不？”
一位女生站了起来：“市场有那么多商品，

您为什么偏偏把资金投向了纽扣这么一个不起
眼的小商品呢？是什么让你有这么独到的眼
光？”
“首先感谢这位同学的夸奖。其实我真没什

么独到的眼光，只是因为我二十多年来一直在
做纽扣。1983 年，我 18 岁，第一次做纽扣。其实
就是一个货郎，挑着一担针、钱、橡皮筋、纽扣之
类的小东西，挨村挨户地跑。那时，在温州的乡
下，一个千多人的行政村，就有四五个这样的货
郎。”
“你们说，这叫什么有眼光，不过就是我生

活的那个年代一个最低级的商业行当。”他对着
台下笑了笑，“但是，不久我就发现，乡下孩子顽
皮，衣服上的纽扣常掉。于是，我就多批发了一
点纽扣带上。四年后，我垄断了整个温州乡下的

纽扣市场，获得我人生的第一桶金。”
一个斯文的男生站起来问：“您刚才说，一

个千多人的小村，就有好几个这样的货郎，你是
怎样能从他们当中脱颖而出，并击败他们垄断
整个市场的呢？”

“我没有击败他们，只是改革开放以后，
赚钱的行当多了。他们都嫌纽扣赚的钱太少，
都跑去干别的了。只有我，坚持在做。你想，
就我一个在卖纽扣，这市场能不被我垄断
吗？”他俏皮地笑了，“但是，后来我生意做
大了，一个人忙不过来，就雇了几个人帮我
卖。你们猜，这几个人是谁？全是当初和我一
起卖纽扣的那些货郎。他们嫌纽扣赚得少，跑
到外面转了一大圈，又跑来卖纽扣了。只不过
以前他们是自己卖，现在是帮我卖。”

台下一片轰笑。
一个目光纯净，戴着金边眼镜的男生站了

起来：“最让我好奇的是，明明经济低迷，您
为什么要扩大生产规模呢？”

“纽扣行业，利润率高，但利润总值并不
大，再加上经济危机，所有的纽扣企业都面临
困境。大家纷纷减产。但是，我却偏偏扩大规
模扩大生产，而且零利润出售纽扣，提高产品
的市场占有率，挤压对手已经很有限的利润空
间。这样一来，我的竞争对手因为无利可图，
就纷纷停产了。经过这一场经济危机，我们集
团在全球纽扣行业中，已经是一家独大，没有
一个可堪匹敌的竞争对手了。接下来，就是我
大把赚钱的时候啦！”

台下，响起一阵热烈而持久的掌声。他挥
手致意，光彩照人，结束演讲。

看来，对于一个拥有智慧的人来说，无时
无处不是机遇。就连经济危机，也成了打垮对
手的强有力的武器。

单位提前发出通知，下周五举行全体人员
批评与自我批评会。

不禁想起历次这样类型的会议，不是开成
变相表扬会，就是开成自我检讨会，看似红火
热闹、剖析中肯，实则并未触及内心，效果了
了。也就是“我自说之，你自听之；言之即过，一
听了之。”

想必这次批评与自我批评会，又会如此这
般，没有太大意义。

可领导一宣布程序，不禁为之一震：为了
避免大家碍于情面不能“知无不言、言无不
尽”，这次采用无记名书面形式，将你对单
位所有同事的意见和建议，填入下发的表格
内，会后由专人统一汇总，再转交给本人，
进行自我完善。这一招够份量，所有人陷入
一片沉思。

经过半小时的认真填写，经过近一天的
梳理汇总，意见建议终于反馈到了自己手中。
细一看，好家伙！大家七嘴八舌、五花八门的意
见足足列了一页纸，共有十二条。有说工作缺
乏主动性，要积极工作的；有说政治意识淡薄，
要增强自身修养的；有说性格过于情绪化，要
做到工作与情感有效分离的；有说个性太强，

要注意放宽心胸、平和大气的。
逐条读完，内心前所未有地受到了触动，

陷入了深深的、长久的反省、反思之中。以前当
面，都是拐弯抹角地说别人的好，提一些无关
大碍、无关痛痒的所谓“意见”，你好我好大家
好。即便是自我批评，大抵也只是说一些你知
我知的表面问题，深层次的问题即使心知肚
明，也委实不愿在大庭广众之下曝羞揭短。就
算别人作为旁观者，清楚你的缺点，谁愿意在
此道破，招人生厌、自讨没趣呢。因此，以前根
本得不到今天这条条致命、切中要害的“十二
条”。

可能正是为了打消顾虑，单位才煞费苦
心，想出这种既消除尴尬、又出效果的书面批
评形式。没有了当面交流的心理芥蒂，自会本
着“治病救人”的同志感情，客观地指出彼此的
缺点，以一剂剂良药，一句句忠言，真诚地帮助
同事进步。也正是由于别人私下里指出了自己
本已清楚的缺点，且没有任何解释、辩白的机
会，也才会真正触碰心底、深刻解剖，发自内心
地立誓改进，求得提升。

谢谢悄悄给我提缺点的同事、朋友，虽然
并不知你是谁，但我知道你就在我身边。

职场是个万花筒，变化的速度实在是太快，前一刻的
流行可能成为下一刻的老土，必须每分每秒保持着新鲜、创
意、活力和冲劲，否则，不知道什么时候自己就会被替换掉。

谁拉灭了电灯？

Rita 是一家外贸集团公司的首席设计师，由她做外观设计
的产品，在市场上总是大卖。可是最近半年来情况开始有些不
妙，先是客户认为由她主笔设计的一个系列“太过套路、没有新
意”而取消了订单意向，接着是客户方反映某个型号在市场销
售过程中终端用户对产品外观缺乏兴趣使销路不佳。

连续的几个大项目都被其他同事的设计投中，尤其是
那个叫做 Celine 的女孩，是公司从高校里直接引进的应届
毕业生，学起东西来特别快并且懂得举一反三，很快便得到
老板赏识。Rita 不知道那个才气外溢创意不绝的自己到哪
里去了，就好像一个在黑屋子里的人，谁把灯拉灭了，眼前
一片黑暗。

谁拿走了我的电池？

Josanna 是某家公司的高级跟单员，每天像安了电池
的陀螺般转个不停。上级主管很赞赏她的工作能力和效率，
不久后 Josanna 得到升迁。

升迁后，工作没有以前那么繁忙了，有时候 Josanna 甚至
有充足的时间去睡个午觉，她开始觉得自己太无所事事了，
并且觉得自己的工作效率正在下降，她看不到自己的工作能
力在哪里了。她就像电陀螺被取走了电池，突然没有了动力。

Rita 缺少了灵感和创意，Josanna 失去了工作的动力，
其实原因很简单，她们只是遭遇“停电”。只要对症下药，要
恢复“供电正常”并不难。

重新“开灯”

Rita 后来向老板请了半个月的假，背着学生时代的画架
去了阳朔，半个月后带回了许多漂亮的照片和风景油画。Rita
刚回来，公司的几个大项目全都被她的设计标了下来。大家
都觉得她的设计风格要比原来更有灵气更为成熟，卖到市场
上的产品更是一片长红。Rita 还在市图书馆办了一张借书
证，每周保证至少要去一次。灵感又开始源源不绝，大家都
说原来的“鬼才”又回来了。也有试探地问起她调整方法的，
Rita 笑了笑说：“不过是开灯罢了。”

为自己“通电”

Josanna 则是为自己列了一张长长的清单，详列在升
迁前和升迁后自己的工作内容、目标、意义。作为一个主管，
Josanna 慢慢明白，增强小组凝聚力、发挥最大的工作效能
也是一件很有挑战性的工作。找到这样的动力后，Josanna
觉得工作更有乐趣了，她在公司里崭露头角，现在的顶头上
司俨然当她是得力助手，许多事都与她商量。Josanna 觉得
自己的电力陀螺又开始高速旋转了。

卢鹏 绘

会议的主要目的就是解决问题，但由于开会技巧不佳或过于频繁，不但无益于解决

问题，反而使问题更加复杂。 职场版联系电话： 0531-85193407

职场版电子信箱： liujun@dzwww . com


